
忠橙成功出口，为忠县后期大规模出口
农产品奠定了基础。忠橙的出口模式，能否
复制推广到重庆其他地区、其它农产品上？

验证的契机，出现在今年。
3月，巫山县委书记曹邦兴与市中新项

目管理局局长曾菁华座谈时提出，能否借
助中新互联互通示范项目，让巫山脆李走
出国门？得到肯定回答后，双方即刻启动
合作。

“我们想的是，今年就做尝试，让巫山脆
李走出去，哪怕量小点都行。”市中新项目管
理局物流航空部四级调研员郑弦全程参与
忠橙出口，她希望能一鼓作气推进。

但这并不容易。
当时，当时巫山脆李已经进入挂果期，

距离销售期只有几个月时间。而且，当时巫
山并没有具备脆李出口资质的企业，需要在
最短时间让企业走完所有手续。

面临的问题还有很多，可以说，巫山脆
李出口，更像一场抢时间的战斗。

首先，巫山县推荐了三个种植基地，经
万州海关实地调研后，最后选择了巫山县巫
峡镇七星村七组、八组的种植园。

根据相关规定，出口基地必须有100亩
以上的种植规模，且要建立完善的包括有害
生物监测与控制、农用化学品使用管理等质
量管理体系，近两年未发生重大植物疫情的
种植地，才能申办出口资质。这个基地种植
规模达400亩，同时也是市农业农村委重点
关注的种植区，符合条件。

同时，巫山县选择了县内龙头企业重庆
荣科供应链科技有限公司（以下简称重庆荣
科公司），让其负责除生产外，脆李出口的其
他环节，比如分拣、包装等。

前期工作定下后，巫山脆李出口“时间
战”正式打响。

“当时我们分了三个组，所有工作同步
进行。”重庆荣科公司总经理王晨宇介绍，三
个组分别是“资质组”“物流组”“渠道组”，前
者由万州海关牵头负责，后两个则由市中新
项目管理局负责。

资质组，要对公司多个环节进行“升
级”，确保它符合出口要求。比如仓库的分
拣线，水果存放、加工、处理、储藏等功能区
布局必须合理，才能更早拿到出口资质。

物流组，重点研讨用什么方式把巫山脆
李送出去。考虑到这次出口时间紧以及运
输成本问题，最终的方案，采取公海联运的
方式，出口新加坡。

“时间战”中，“渠道组”面临的任务最为
艰巨。想出口，必须要有客户接单，那就挨
个找客户，并把样品寄给他们。而且，每个
客户投放的市场不一样，对产品的需求量、
包装方式都会不同。

郑弦回忆说，当时，他们一边借助重庆
渝贸通公司、新加坡信达雅跨境贸易平台等
企业的外贸销售渠道，积极对接客户；另一
边，又通过中新互联互通示范项目，直接与
新加坡企业联系，希望给予支持。

两种方式最后都取得了效果：巫山脆
李出口前，获得了新加坡几个企业的订单，
主要销往新加坡的水果批发市场和礼品超
市。

今年7月，经过海关检验检疫，巫山脆
李分批次运往新加坡，进入当地市场。

更让人欣喜的是，当地客户对巫山脆李
品质非常满意，纷纷增加订单，希望明年增
加供应量。

巫山脆李出口“时间战”以胜利告终，也
代表重庆在农产品出口上，探索出一条可复
制推广的模式——通过中新互联互通示范
项目这样的开放平台，对接海外市场与销售
渠道；区县选择优质产品，并以龙头企业统
筹生产、分拣等前期环节；海关、商务委等部
门负责出口资质认定和前期生产监测；手续
认定、物流选择等中间环节，则交由专业的
货代、外贸公司负责。

打赢“时间战” 巫山脆李开辟海外市场

从市商务委、市农业农村委等部门掌握
的数据来看，重庆农产品出口一直是“小散
乱”的局面：出口企业上百家，品种几十个，
拿得出手的品牌几乎没有，规模与邻省四川
相差甚远，更无法与青岛等全国领先城市相
比。

想要打破这一局面，要从两个方面着
力：品牌产品和目标市场。前者能够稳定、
规模化地提供货源，后者则从需求端给予出
口保证。

2019年，市中新项目管理局和重庆海
关一起，找到了忠县，希望以忠橙试点，探索
一条农产品出口的新路径。

三方一拍即合，各司其职打好“组合
拳”。

2019年，三方带着“探路”的心理，将重
庆瑞金农业有限公司的25吨忠橙运至新加
坡。虽然通关环节没问题，但进入市场后，
却发现忠橙不良率有些高。

“有不少果子，摆上架不到两周，就开始
坏果了。”万州海关副关长汪顺勇说，这种情
况若不解决，很可能导致忠橙出口变成“一
锤子买卖”。

严格意义来说，第一次探索，并不能算
成功。

三方开始寻找和分析原因，最后得出结
论是：从种植到采摘，再到包装运输，各环节
都存在一定的问题。

“国外对进口农产品，特别是生鲜类产
品，要求很高。”万州海关企业管理科副科长

李开银说，一些不起眼的小问题，放在国外
客户眼中就可能被放大。

比如在忠橙采摘时，农户剪枝随意，叶
柄就很尖。运输时，这些尖锐的叶柄，可以
将其它忠橙的皮刺破。运输时间短，这些破
损无足轻重，但出口运输时间长，过程中需
要冷藏。一冷一热后，损坏风险就大大增
加，坏果率也比内贸要高。

为此，三方开始重新梳理出口流程，特
别是在种植、采摘、包装、运输、存放环节。
重庆海关动植处带队来到忠县，与万州海关
一起，对其进行了针对性优化，印刷了专门
的出口手册，并加强对企业的监督，包括忠
橙种植期间的农药喷杀次数，装载忠橙的果
篮有没有用棉布包裹等。

忠县则找到了浙江一家从事农产品出
口的企业，依托其经验，对忠橙出口环节进
行再优化。

2020年底，忠橙再次漂洋过海运往新
加坡，进行第二次出口尝试。这一次，几百
吨忠橙顺利抵达了新加坡客户手中，没有出
现坏果的情况。

有了成功先例，接下来就是在规模上实
现突破。这个环节，一是需要有龙头企业支
撑，二是需要足够大的市场来消化产品。

忠县商务委找到县内柑橘龙头企业重
庆春垦农业有限公司，规划了3000亩忠橙
园作为出口基地。

市场方面，市中新项目管理局加大了对
接力度，不仅是新加坡，还把东盟能跑的企
业都跑了个遍。

功夫不负有心人，最后的结果，便是前
文提及的，3000吨忠橙通过层层关卡，分批
次成功出口东盟。这也是目前重庆单一农
产品中最大的出口规模。

打好“组合拳” 忠橙成功出口新加坡
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▲万州海关工作人员在出口李子注册登记果园开展有害生物监测。
（受访者供图）

▲忠县拔山镇五星村转运柑橘。（资料图片）
通讯员 毛幼平 摄/视觉重庆
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重庆农产品出口的“突破之路”

9月22日，市中新项目管理局邀请重庆渝
贸通、跨境贸易平台等企业座谈，就重庆农产
品出口的问题，进行经验总结，并探讨未来发
展方向。各方得出一致结论——出口模式闯
出来了，但还必须加强对国外市场的把控能
力。

市中新项目管理局物流航空部四级调研
员郑弦认为 ，重庆农产品出口不能“想当
然”——既不能什么东西都想出口，也不能什
么地方都去出口。

“比如欧美等国家，在生鲜产品的需求上
与东盟不一样，偏好柠檬类而非柑橘类，这就
要求重庆农产品出口要投其所好，选对市场。”
郑弦说。

渝贸通相关负责人认为，蔬菜、水果等生
鲜农产品出口只是一方面，后续，重庆应该考
虑增加这些农产品的附加值。比如将农业加
工产品出口到其他国家，在忠县，已经有企业
在谋划生产柑橘浓缩汁，将其出口到全球。

新加坡信达雅跨境贸易相关负责人表示，
因为意识等方面的原因，重庆农产品在包装、
营销等方面都与国外品牌有所差距。

“比如国内市场评价一种水果好不好，是
看它好不好吃、甜不甜。但国外消费者第一感
觉都是它大不大，品相好不好，甚至是包装设
计是否吸引人。”该负责人说，未来，重庆应该
在这方面下功夫。

农产品“出海”
要“投其所好”

□本报首席记者 杨骏

重庆农产品出口今年突破不断——
2月，丰都县人工养殖的14吨、价值近40万元

西伯利亚鲟出口到越南，成为重庆鲜活水产品走出
国门“第一例”；

4月，忠县3000吨忠橙出口至东盟，这是目前
我市最大规模一次生鲜水果出口；

7月，近300吨巫山脆李通过海公联运的方式，
首次实现了出口……

农产品出口其实是重庆外贸的弱项——2021
年，重庆进出口贸易额首次突破8000亿元，但农产
品出口总额仅有10.99亿元。上述突破，无疑为重
庆农产品出口注入了强心剂。

一直不温不火的重庆农产品出口，为何会在今
年出现集中式突破？

记者手记记者手记

随着巫山脆李的顺利出口，王晨宇和重
庆荣科公司迎来“新生”：“公司经营理念和
运营方式都发生了很大变化，很多环节实现
了提升。”

他举例说，病虫危害和外来生物入侵，
是各国在通关通检时严格监测的领域。如
果重庆农产品出口时，在集装箱里发现哪怕
一个虫卵、一颗老鼠屎，这一批货物都可能
无法通关。

“有些国家采取的还是‘黑名单’制度。”

王晨宇说，也就是如果你的产品出现问题，
以后直接“拉黑”，禁止出口到这个国家。

这些严格的标准，对企业的生产、经营
提出了更高的要求。比如，重庆荣科公司出
口资质认证期间，万州海关不止一次到其仓
库检查、指导，要求他们增加灭蚊灯、防蚊
帐、挡鼠板、捕鼠笼等。经过改造升级后，任
何时间进入公司3600多平方米的仓库，都
找不到一只蚊子、苍蝇、老鼠。

“我们的产品质量也随之提高了。”王晨
宇说，现在公司所有物品均按照出口标准来
打造，这些产品哪怕以后走内贸，无论品相、
大小等较同类产品都更有竞争力，溢价空间
自然更大。

另一方面，通过这次出口，王晨宇看到
了更广阔的市场前景。他说，农产品出口，

不是某个农产品企业可以单独操作的，中
间环节需要很多专业团队、平台来做相应
的事。如此一来，有些企业会觉得，花这么
多时间精力，利润与内贸差不多，意义不
大。

“但不应该这么简单地算账。”王晨宇
说，出口意味着开阔的市场和眼界，能够与
全球竞争，其实也是学习、交流、进步的过
程。一个产品能够在国际上立足，其实也是
产品品质和供应链实力的证明。

郑弦也同意这一观点。她说，因为出口
存在运输、保鲜、防疫等多方面的阻碍，产品
品控要求非常严格。对企业而言，这是一种

“倒逼”。做好出口，其实有助于提升重庆农
业水平，提升重庆农产品在全球的知名度和
口碑。

李开银则表示，对于农产品出口而言，
以产业促发展、以出口带振兴，融入国内国
际双循环，不仅做强了品牌，还拓展了销售
渠道和市场。

“巫山脆李的出口，也给我们带来了新
的市场机遇。”王晨宇说，如今已有国内不
少从事外贸的企业跟重庆荣科公司在沟通
联系，希望能一起合作重庆农产品出口事
宜。

他还透露，目前，他们也在和奉节企业
积极对接，希望在今年底，将奉节脐橙带出
国门。

其他企业也在做类似的探索。比如渝
贸通公司，就非常看好长寿沙田柚的市场，
目前正在积极为其对接销售渠道，准备在明
年将其销往东盟地区。

“今年我们还出口了200吨左右的万
盛金针菇，明年出口量还可以更大一些。”
渝贸通公司相关负责人称，菌菇类产品也
是重庆特色农产品，相信未来也会有更大
的市场。

打造金招牌 用出口“倒逼”农产品品质提升

▲ 2月21日，海关工作人员对即将出口的
西伯利亚鲟进行检疫。

通讯员 郎霄 摄/视觉重庆


